

«En mémoire des 6 millions de victimes» : à Lyon, le mémorial de la Shoah sera composé de 1173 mètres de rails

Par Justin Boche Publié le 08/02/2024



Le futur mémorial de la Shoah qui sera installé place Carnot à Lyon. *Mémorial de la Shoah de Lyon*

L'œuvre intitulée «Les rails de la mémoire» sera installée près de la gare de Perrache à Lyon début 2025.

[Le mémorial de la Shoah de Lyon va bel et bien voir le jour.](#)

L'association qui porte le projet a présenté début février l'œuvre retenue qui sera installée place Carnot à Lyon près de la gare de Perrache. Le projet «Les rails de la mémoire», du cabinet parisien Blaising Borchardt Studio, a été retenu parmi 96 dossiers venant de 25 pays différents.

Une geste artistique, choisi par un jury composé d'architectes et d'historiens qui devait répondre à cinq critères : *«Être visible, lisible, pérenne, sécurisée, accessible, avoir une approche pédagogique et être un espace de recueillement et de commémoration»*. Pour Jean-Olivier Viout, président de l'association qui porte le projet, le choix final a *«été unanimement ratifié»* par le jury. *«C'est une œuvre moderne et bienvenue qui correspond à l'emplacement de Perrache. Personnellement je suis extrêmement satisfait. C'est un très beau projet et un geste fort»*, poursuit celui qui fut procureur général de Lyon et substitut du procureur général Pierre Truche lors du procès Barbie en 1987.

Capitale de la résistance et siège de la Gestapo

«Nous sommes dans un lieu de recueillement, de silence, car lieu de mémoire qui a arrêté le temps et en porte le poids. Ce lieu, il y a 80 ans dans quelques semaines, allait être le lieu des interrogatoires de Jean Moulin qui entamait ici son chemin vers la mort. Ce lieu réquisitionné par Klaus Barbie, pour en faire le siège de sa Gestapo, où tant d'hommes et de femmes simplement coupables d'être des juifs ont connu ici la première étape de leur destin sacrificiel vers la solution finale», déclarait Jean-Olivier Viout début 2023 lors du lancement du concours architectural. Lyon, à la fois capitale de la résistance et siège de la Gestapo. C'est d'ailleurs lors du procès Barbie que la justice française a placé pour la première fois la Shoah au rang des crimes contre l'humanité.

Composée de 1173 mètres de rails de chemin de fer entrecroisés - pour rappeler les 1173 km qui séparent Lyon d'Auschwitz - l'œuvre portera également le message *«en mémoire des six millions de juifs victimes de la Shoah. Dont un million et demi d'enfants (1933-1945). 6100 venaient de notre région»*. L'association est toujours en négociation avec la SNCF pour qu'elle puisse fournir les rails.

Le mémorial, financé par la région Auvergne-Rhône-Alpes (150.000€), la métropole et la ville de Lyon (75.000€ chacune), la ville de Caluire-et-Cuire (10.000€) et de nombreux anonymes, devrait être inauguré le 27 janvier 2025 pour la journée internationale dédiée à la mémoire des victimes de l'Holocauste.